

Precios de suscripcion.

En Pamplona, una peseta al mes. Fuera, tres pesetas cincuenta céntimos trimestre. Extranjero y Ultramar, diez id. id. ANUNCIOS Y COMUNICADOS. En primera plana, cincuenta céntimos de peseta, por cada línea. Anuncios preferentes, primera insercion, á diez céntimos línea. Las siguientes á cinco id. id. Los de cuarta plana, á precios convencionales. Número suelto, cinco céntimos. Atrasado, 15 céntimos.

LAU-BURU.

DIARIO DE PAMPLONA.

Puntos de suscripcion.

PAMPLONA. En la Administracion, Plaza del Castillo número veinticinco. FUERA DE PAMPLONA. Por correosales ó giro á favor de la Administracion en libranza ó sellos de correos. DIRECCION Y REDACCION. Plaza del Castillo, número veinticinco, planta baja.

Dios y Fueros.

TRABAJOS INÚTILES.

Una de las consideraciones que más presentes deben tenerse, á nuestro juicio, en la redaccion de un periódico, y que en muchas ocasiones debe tomarse como norma de conducta, es el no dar á las cosas ni á los sucesos mayor importancia de la que en sí tienen. Cuando se trata de algo que puede producir alarma en el público, córrase el peligro de que al ocuparse de ello la prensa, adquieran los sucesos, por esa sola circunstancia, á los ojos de los lectores más trascendencia de la que les corresponde; y es muy fácil que el escritor que se ha propuesto hacer un bien, dando un aviso que cree necesario ó combatiendo un mal cuyo desarrollo y progreso quiere evitar, lleve involuntariamente la intranquilidad á los ánimos de los lectores y aun favorezca aquello mismo que abomina. El combatir una tendencia ó un proyecto cualquiera, es reconocer la posibilidad, por lo menos, de que prospere.

En Pamplona ocurre hoy algo con respecto á lo cual debe hacerse aplicacion de las ideas que anteceden; y los hechos han venido á demostrar que no nos hemos equivocado al juzgar de los trabajos de los protestantes y al obrar respecto de ellos con arreglo al criterio que dejamos expuesto. Quizá el que hoy dediquemos nuestra atencion á esos mismos trabajos, signifique para alguien que las gestiones de los sectarios fructifican ó son más temibles que hasta ahora; pero no hay tal cosa; precisamente el objeto de estas líneas es hacer notar la ineficacia de los esfuerzos que hacen los servidores de la secta, para quienes las ridículas maquinaciones que les inspira su venal ingenio no dan otro resultado ni otro fruto que el sueldo con que los santones remuneran sus servicios.

Público y notorio es en esta capital que desde hace algun tiempo, los agentes que aquí tiene el protestantismo han desplegado una actividad mayor de la que acostumbaban. No puede negarse que han redoblado sus esfuerzos; y ¿qué significa todo eso? Posible es que no anduviera muy desacertado quien sospechaba que los apóstoles de la Reforma habianse visto obligados á inaugurar un periodo de actividad inusitada, á consecuencia de haber recibido de sus superiores gerárquicos un avisito-amenaza de que se les retirarian sus títulos, grados, honores, empleos y (lo que es más sabroso) su retribucion, si no cooperaban más eficazmente á la grandiosa empresa de devolver la vida al ya casi putrefacto cadáver en que ha venido á convertirse la abominable secta de Lutero y demás apóstatas. Si este era y continúa siendo—como muy bien puede temerse—el motivo que excitó el celo de los que aquí por su número y calidad representan dignamente á... quien les paga, preciso es reconocer que la extraordinaria actividad que emplean en esta temporada, tiene una esplicacion muy clara, muy natural y hasta muy lógica, sobre todo no echando al olvido aquello de que hay hombres *cujus Deus venter est*, ó lo que es lo mismo, que profesan y predicán aquella religion que mejor satisface las necesidades de su estómago. Esta hipótesis, que nos parece esplica suficientemente el hecho de que hablamos, no está en manera alguna en pugna con lo que revelan y dan á entender esos mismos trabajos de los protestantes y aun mejor el procedimiento por ellos empleado. Véase lo que en carta que por el correo interior recibimos ayer, se nos dice:

Pamplona 26 de Junio de 1883.

Sr. Director del LAU-BURU.

Muy señor mio: Tengo el sentimiento de comunicar á V. el siguiente acto á la verdad indigno

no de nuestra noble ciudad, siempre considerada como de las más religiosas de España.

Es el caso que se reparten, ó mejor dicho se abandonan por el suelo á fin de que los transeuntes puedan cogerlos, ciertos folletos combatiendo nuestra santa Religion, y al parecer protestantes.

La razon más convincente de la maldad de semejantes papeles es la manera de repartirlos; pues en el mero hecho de esparcirlos por el suelo se comprende que el repartidor ó repartidores, están convencidos de la maldad de su obra.

Estamos completamente de acuerdo con la observacion que se hace en el tercero de los párrafos transcritos: pero no es esa sola la que se desprende del hecho que se nos comunica en esa carta.

El y todos los demás análogos, que son todo lo que segun nuestras noticias, hacen públicamente esos agentes, indican claramente que estos trabajan porque á ello les obligan las razones arriba expuestas; y revelan tambien por el mismo procedimiento que se emplea para sembrar la maldita semilla del protestantismo, que arrojan ésta en terreno mal preparado, en el que por lo tanto no esperan que llegue á fructificar. Si los asalariados servidores de la Reforma sospecharan que el vecindario de Pamplona habia de aceptar esos libros, esas hojas que pretenden difundir, no se limitarían seguramente á dejarlas en el suelo en los paseos interiores y exteriores de la poblacion, para que los transeuntes, movidos de la curiosidad, tomen esos escritos que podrán seducir á un incauto. El que los protestantes fien al acaso el resultado de sus trabajos y la propagacion de sus doctrinas, significa que estas no merecen otra cosa que lo que ellos mismos hacen con ellas: tirarlas por los suelos.

De todos modos se vé que á los protestantes les consta claramente que el vecindario de Pamplona no está dispuesto, ni mucho, menos á aceptar de sus manos los libros, hojas y escritos que pudieran y desearian ofrecerles. ¿Se quiere prueba más palmaria de la inutilidad de los trabajos de los sectarios?

Todo lo demás que relativamente á la eficacia de esas maniobras pudiéramos decir, está tambien en perfecta armonia con lo que afirmamos. Los obispos luteranos ó lo que sean (que nosotros no lo sabemos y probablemente ellos tampoco) que dirigen esa campaña, darianse por muy satisfechos, si cada año ganaran un prosélito. Sigán, pues, si les place, haciendo méritos para no verse privados de sus sueldos: mas no esperen que en esta católica ciudad sean fructíferos sus afanes y desvelos. Los habitantes de Pamplona están ya sabedores de lo que ocurre. Si hasta ahora no se han dignado alargar la mano para tomar el pestilente escrito que los sectarios les ofrecían, en lo sucesivo no se tomarán el trabajo de recoger del suelo lo que siendo un foco de corrupcion moral y religiosa, es muy justo permanezca en el lodo material y en el fango de la tierra.

Sin embargo, para evitar hasta esa posibilidad casual, de que un incauto ó un ignorante tome en sus manos esos libros y fige en ellos su vista, aconsejamos á los lectores, á los vecinos todos de Pamplona recojan esos escritos, donde quiera que los encuentren, y los entreguen inmediatamente á la autoridad eclesiástica.

De esa manera, los trabajos y esfuerzos de los servidores de la secta, podrán proporcionar á estos un abominable salario; pero se evitará hasta la posibilidad moral de que lleguen á ser fructuosos.

PLANTACION DE LA VID POR EL SISTEMA OLIVER!

(Conclusion.)

Todavía será mayor la diferencia cuando se haga la plantacion con el arado

Fowler abriendo zanja en vez de hacer hoyos.

Por manera que, aun despues de haber aumentado el gasto del procedimiento mecánico con un jefe maquinista en pesetas 42'50 por hectárea, que puede fácilmente suprimirse despues de enseñados en el montaje y manejo los operarios del país, y de haber fijado las retribuciones del capital de 60.000 pesetas en un tanto elevado como es el de 20 por 100 al año, resulta una economía en favor de este sistema que asciende á 215 pesetas 32 céntimos, por hectárea, cantidad verdaderamente considerable si se aplica el moderno procedimiento á grandes extensiones.

En las circunstancias actuales en que nuestros vinos son tan codiciados en los mercados extranjeros, en tal forma, que ya difícilmente decaerá el alto renombre que por su bondad natural legítimamente han adquirido; el procedimiento de plantacion y cultivo de la vid que se describe, no puede ya revestir caracteres de mayor oportunidad, pues se resuelve por su medio fácilmente la necesidad por todos sentida de poder convertir en viñedos, lo más rápida y económicamente posible, grandes y pequeñas extensiones de terreno; que en la actualidad no son otra cosa que tristes y despoblados desiertos. Es decir, que con este maravilloso adelanto, se ha dado un gran paso para que la agricultura entre ya en la esfera en que se mueven las demás industrias humanas, trayendo á su seno los grandes capitales que en mala hora para España se divorciaron de aquella, yéndose á consumir en extraños países y especulaciones tales, que poco ó nada han beneficiado el Erario de nuestra nacion, ni mucho menos contribuido á la prosperidad y engrandecimiento de la madre patria.

Mas no por ello debemos dormirnos en los laureles de la victoria; grande es la mejora que se ha llevado á cabo; esto es evidente, y los resultados que pronto han de obtenerse, coronarán seguramente el éxito de esta empresa; pues la agricultura, si se le ayuda, es la mejor nodriza para amamantar de una manera robusta y fuerte los veneros principales é inagotables de nuestra riqueza pública.

A ello, pues, deben aspirar el Estado por su parte, y el país en general, contribuyendo todos en la medida de nuestras fuerzas á fomentar y difundir en nuestro país las grandes manifestaciones de todo progreso positivo, y tanto más si, como el que reseñamos, vienen revestidos de caracteres inmarcesibles y altamente viables por cuanto son fruto de largas y controvertidas experiencias que los Sres. Oliver vienen haciendo desde muchos años, realizadas en el fecundo campo de la ciencia agronómica.

Bajo tales impresiones regresamos á la capital, todos los invitados que al principio se mencionan, despues de haber expresado á los Sres. Oliver y M. Alfred Greig, representante de los Sres. John Fowler y C. las debidas demostraciones de entusiasmo con que Huesca y todo Aragon contemplan el prodigioso adelanto que con el poderoso esfuerzo de su inteligencia han planteado en esta provincia, la cual desde hoy en adelante figurará á la cabeza de todos los países vitícolas del mundo, en cuanto á la plantacion y al cultivo de la vid se refiere.

Reciban, pues, los Sres. John Fowler y C. nuestra felicitacion por el progreso que han contribuido á realizar en España; así como rendimos gustosos á los señores Oliver nuestra admiracion y entusiasmo, por haber logrado desarrollar del modo más satisfactorio, su gran sistema de la plantacion de la vid, en la Colonia de San Juan, por la aplicacion del vapor al labo-

reo y cultivo de las tierras, y la de la luz eléctrica, á los diferentes trabajos rurales; asuntos ambos, que nos proponemos tratar en breve con más extension, aunque consideramos esta tarea muy superior á nuestras fuerzas por cuanto, si siempre son muchas las dificultades que una pequeña inteligencia encuentra para desenvolver sencilla y compendiosamente el alcance y trascendencia de todo adelanto agrícola, resultan todavía mayores para describir el que nos ocupa; pues tiene que ocasionar profunda controversia en el terreno de la discusion científica, por lo mismo que viene á colocarnos al borde de una gran revolucion en el campo de la agricultura.

Correspondencia.

Madrid 26 de Junio de 1883.

Sr. Director del LAU-BURU.

Muy señor mio y amigo: Con tres palabras pudiera hacer hoy mi correspondencia, diciendo únicamente: no pasa nada.

La política necesita tambien su correspondiente reposo, y como ayer fué gran día, hoy no ha ocurrido cosa que de mencionar sea.

Pero se habla todavía mucho de lo de ayer, y sobre todo, se aventuran cálculos y suposiciones acerca de esta noche y de mañana.

Esta noche habrá Consejo de ministros en la presidencia, y creen muchos que en él se planteará la crisis; crisis anunciada más que los específicos del Dr. Garrido.

Como cosa corriente pasó anoche la idea de que Romero Giron presentaría la renuncia, de su cartera, y despues llegó á decirse que ya la habia presentado.

Los términos de mi telegrama, daban á entender que todo esto se reducía á meras conjeturas, y, en efecto, nada se ha confirmado. El señor ministro de Gracia y Justicia, malparado y deshecho en la discusion de ayer, no ha dimitido ni piensa en dimitir, segun se dice. Su deseo es que le acompañen en la caída, si esta se considera inevitable, algunos compañeros de Gabinete, para que no haya motivo para pensar que la crisis es personalísima.

No piensa así el Sr. Sagasta, al parecer. Segun autorizadas versiones el presidente del Consejo de ministros no quiere la crisis; y dado caso que Romero Giron se empeñe en dimitir, se supone que Gamazo se encargará interinamente de la cartera de Gracia y Justicia, dando, de este modo, tiempo para meditar una solucion definitiva.

Si á los políticos se les pudiera juzgar conforme á sus declaraciones, no cabe duda que en el Consejo de esta noche, se trataría de la modificacion ministerial, porque Sagasta habia dicho que la llevaría á cabo, segun que Romero Giron saliera ó no airos del debate que tuvo lugar ayer. Es así que Romero Giron no ha salido airoso, luego sáquese la consecuencia.

A pesar de estos cálculos, y de los comentarios que han seguido haciéndose á los sucesos de la vispera, los centros políticos han estado hoy sumamente desanimados y casi desiertos.

En el Congreso ha continuado la discusion del presupuesto de Marina; y por cierto que ha ocurrido una cosa muy particular, aunque nada de particular tiene tratándose del parlamento español. Ningun individuo de la comision se hallaba presente, cuando Posada Herrera anunció la órden del día: á alguno de esos individuos le tocaba hablar, y el presidente del congreso, despues de decir repetidas veces «tiene la palabra el Sr...» se la concedió á Laygorri, el cual ha consumido el segundo turno en contra de los presupuestos.

En el salon de conferencias se ha comentado mucho, junta con la derrota de Romero Giron, un suelto de *La Correspondencia* de la mañana, en el cual se dice que algunos individuos de la mayoría se habian reunido, acordando iniciar un debate acerca de la gestion administrativa de un individuo del directorio, durante la época en que fué ministro.

Ante todo se desmiente el fundamento de la noticia, y por lo general se pone á *La Correspondencia* de chupa de dómine; pero el suelto en cuestion ha despertado tal animosidad que no sería extraño diera lugar á un lance de honor, ó á varios que ya se anuncian, promovidos por algu-

Cultos religiosos.

Jués: S. Leon II p. y cf.
Ayuno sin poderse comer carne.
 En San Agustín: CUARENTA HORAS: se expone S. D. M. á las seis y media, y despues del novenario de San Luis Gonzaga se hará la reserva.
 En Santo Domingo: continúa el ejercicio en honor al Santísimo Corazon de Jesús á la misma hora y en la misma forma que los dias anteriores.
 En San Pedro: continúa el novenario de Nuestra Señora del Rio.

Mercados.

	Doble decálitro.	Robo.
Trigo	4'20 pesetas	25'65 rs.
Avena	1'62 »	9'12 »
Cebada nueva	1'76 »	9'88 »
Maiz	5'81 »	21'45 »

Trigo vendido 72 dobles decálitros, equivalentes á 81 robos 3 almudes.

Anuncios preferentes.

Banco Hispano-Colonial.
 ANUNCIO.

Venciendo en 1.º de Julio próximo el cupon núm. 12 de los *Billetes Hipotecarios del Tesoro de la Isla de Cuba*, se procederá á su pago desde el expresado dia, de 9 á 11 y media de la mañana.
 El pago se efectuará presentando los interesados los Cupones, acompañados de doble factura talonaria, que se facilitará gratis en las Oficinas de esta Sociedad, Rambla de Estudio núm. 1 Barcelona; en el Banco Hipotecario de España, en Madrid; en casa de los Corresponsales designados

ya en Provincias; en Paris, en el Banco de Paris y de los Países Bajos, y en Lóndres, en casa de los Sres. Uthhoff y C.^a

Los *Billetes* que han resultado amortizados en el sorteo de este dia, podrán presentarse asimismo al cobro de las 500 pesetas que cada uno de ellos representa, por medio de doble factura, que se facilitará en los puntos designados.

Los tenedores de los Cupones y de los billetes amortizados que deseen cobrarlos en Provincias, donde haya designada representacion de esta Sociedad deberán presentarlos á los Comisionados de la misma de el 10 al 20 de este mes.

Se señalan para el pago en Barcelona los dias desde el dia 1.º al 19 de Julio y trascurrido este plazo, se admitiran Cupones y *Billetes* amortizados los lúnes y mártés de cada semana, á las horas expresadas.

Barcelona 1.º de Junio de 1885.—El Director Gerente, P. de Sotolongo.
 En Pamplona en casa de la Sra. Viuda de M. Gabás, Zapateria, 40.

Banco Hispano-Colonial.
 ANUNCIO.

Celebrado en este dia, con asistencia del Notario D. Luis G. Soler y Plá, el sorteo de amortizacion de 6 000 Billetes Hipotecarios del Tesoro de la Isla de Cuba, segun lo dispuesto en el artículo 7.º del Real decreto de 12 de Junio de 1880 han resultado favorecidas las bolas.

Núm. 201, 411, 468, 512, 647, 649, 719, 897.
 En su consecuencia, quedan amortizados en el primer millar los núms. 201, 411, 468, 512, 647, 649, 719, 897 y en el segundo millar los núms. 1201, 1411, 1468, 512, 1647, 1649, 1719, 1897 y así correlativamente en los restantes millares 750 de la emision.

Lo que en cumplimiento de lo dispuesto en el referido Real decreto, se hace público para conocimiento de los interesados, que podrán presentarse, desde el dia 1.º de Julio próximo á percibir las 500 pesetas importe del valor nominal de cada uno de los Billetes amortizados, más el cupon que vence en dicho dia, presentando los valores y suscribiendo las facturas que se facilitarán en las Oficinas del Banco, en Barcelona;

en Madrid en el Banco Hipotecario de España: en las Provincias en casa de los Corresponsales ya designados en cada plaza; en Paris en el Banco de Paris y de los Países Bajos; y en Lóndres, en casa de los Sres. Uthhoff y C.^a

Barcelona 1.º de Junio de 1882.—El Gerente P. de Sotolongo.

En Pamplona en casa de la viuda de M. Gabás Zapateria 40.

Aviso.

En el almacen de los Sres. Goicoechea, calle de Comedias, hay una partida de vinagre blanco de superior calidad que se venderá al pormenor.

Berlina.

Se vende una, construida en Paris en buen uso, un omnibus de familia 4 asientos de interior, pescante adelante y banqueta arriba.

Un break de 6 asientos. Tambien hay los atalajes para dos caballos y para limonera, tambien hay un camion de cuatro ruedas para transporte de efectos.

Para sus condiciones dirigirse al Sr. Duchallet constructor de carruajes.

ANTONIA PRIETO

POZO BLANCO, 10
 piso tercero.

MODISTA MADRILEÑA

CONFECCION de TRAJES PARA SEÑORAS Y NIÑOS

Lujosas vistas para novias.

Interesante.

Desde el dia de hoy, 19 de Junio, encontrará el público en las tablas núm. 13 de la Plaza del Mercado y núm. 8 de la calle de San Agustín, frente á la iglesia, ambas propiedad de Félix Aramendía, CARNERO CHURRO de Navarra á 1 peseta 65 céntimos kilogramo ó sea á 6 reales y 12 maravedis. El mismo que se vendia á 2 pesetas kilogramo.

Ama de cria.

En la calle de Santo Domingo número 2, segundo piso se necesita una, que tenga leche fresca y que cuide de la criatura fuera de la casa de sus padres.

El telegrafo.

Madrid 27, 9'15 n.
 Pamplona 28, 1,27 m.

4 por 100 amortizable	76,45
4 por 100 perpétuo	66,55
Billetes hipotecarios de Cuba	97,20
Banco de España	295,00

Aprobados los presupuestos de Marina, comenzó la discusion de los de Gobernacion.

Pelayo Cuesta combatió en el Congreso los rumores de crisis.

El Corresponsal.

Imp. de R. Velandia.

los ojos, para quitarse los rayos de sol.—¡Ya no! ¡ya no! añadió de repente con energía y satisfaccion.

—¿Le habeis visto? exclamó Catalina precipitándose á mirar el campo.

Pero se quedó parada, fria, cuando tendiendo la vista por el camino de Larraga, le vió solitario, desamparado. Al mismo tiempo observó con inquietud el rostro de su padre; siguió con los ojos la direccion de sus miradas, que estaban fijas en un caballero armado, que á todo escape venia de Lodosa.

—¿Quién es? ¿Quién es ese caballero? Viene armado, viene de Lodosa... ese no puede ser Felipe...

—No, no es Felipe; pero es el que me trae noticia de que mis guerreros han tomado posesion de los castillos de Felipe...

Dijo D. Luis acudiendo á recibir al mensajero, con tal impaciencia aguardado.

Entretanto el mariscal, cuya falta tanto inquietaba á Catalina, no sentia menor anhelo de llegar á sus brazos.

Sin cuidarse de grandes galas y atavíos, lanzóse fuera del castillo de Larraga, cuando asomaba el sol por el oriente. Los vivos colores de su semblante, la serenidad de sus miradas y la ufania de su continente, daban indicios de la ventura en que rebosaba su corazon.

Apénas descendió de la colina en que estaba situado el edificio, el generoso corcel, sin ser obligado del acicate, emprendió una marcha ligera, á trote largo, gallardeándose con el bizarro dueño que sustentaba, dando ardientes resoplidos, sacudiendo las crines y encorvando la cola, ostentando en fin todas sus gentilezas, como si conociese que llevaba el más apuesto caballero de Navarra, á los brazos de la más noble y hermosa doncella de la tierra.

La alegría de Felipe se acrecentó con las risueñas tintas de la mañana, en que se arrebolaban las crestas de los montes, la copa de los árboles gigantes, y el techo de los edificios.

Dos amigos le acompañaban; pero la grande felicidad es

mariscal en la guerra, veia con inmenso júbilo su magnánimo desprendimiento en la paz. Las únicas alarmas de su pecho eran ciertas vagas inquietudes del pudor; ciertos pensamientos que pasaban como nubes arreboladas por el limpido cielo de su frente virginal: temores indecisos que se trasforman en confianzas; confianzas que se convierten en temores; sueños cándidos que acaban por teñirse en el carmin de la vergüenza; presentimientos indefinidos de una vida que se desconoce; tierna despedida del solitario lecho que se abandona, testigo de tantas lágrimas, de tantos suspiros, de tantos ensueños dulces y venturosos, de tantas ilusiones, de tantos secretos, al parecer poco importantes, y que la mujer más franca no confia jamás á su mejor amigo.

Mas de repente, todo ese misterio de sentimientos que se agolpan al corazon de una jóven que va á desprenderse de la corona de azucenas virginales, se fué disipando para dar lugar á temores más pronunciados. Catalina recordó las palabras de D. Alfonso acerca de la muerte de D. Pedro de Navarra; y por más desautorizado que el infanzon estuviese en boca del conde, la ilustre nieta de cien reyes comenzó á sospechar que si D. Alfonso era villano, tambien los villanos podian decir verdad.

Tomó entónces una resolucion que tranquilizó su ánimo, incapaz de disfrazar sus sentimientos: resolvió manifestar al mariscal todas sus sospechas, antes de pasar á recibir en la capilla del alcázar las bendiciones del Sacerdote.

Si el mariscal, á pesar de semejantes revelaciones, la llevaba al altar, la dicha de Catalina no tenia limites, Catalina se lisonjeara de que así sucediera: de todo dudaba menos del amor del mariscal. Se levantó, y se miró al espejo para confirmarse en este juicio; pero más que al espejo de cristal veneciano que tenia delante, se miró al espejo de su propio corazon, y su corazon ingenuo y apasionado le dijo que aguardase con sosiego.

En sus mejillas se notaba una dulce palidez, en sus ojos

SECCION DE ANUNCIOS.

FABRICA DE NAIPES

Y LITOGRAFÍA

DE

J. DONATO CUMIA

Naipes de todas clases.--Precios desde 8 á 30 rs. docena.

Perfeccion y economía en toda clase de trabajos litográficos, en negro y colores.

VIUDA DE CONRADO GARCÍA.

PIANOS.

Deseosa esta antigua y acreditada casa de sostener dignamente el crédito y la confianza que se la viene dispensando, y con el fin de corresponder á tan distinguidas deferencias, tiene hoy la satisfaccion de poder ofrecer al inteligente público filarmónico una lucida y variada coleccion de pianos nacionales y extranjeros, de especial nota, entre los que figuran como notables por su incomparable fabricacion, los de *Raynard y Maseras*, conocidos por «los Erard españoles» y *Kaps* de Dresde (Alemania) célebres en el mundo artístico por su *resonador*.

Los hay á cuerdas cruzadas, oblicuas y verticales de siete octavas, con cuadro completo de hierro fundido, cinco barras de id. clavijero chapeado de metal, mueble palo-santo ó madera negra imitando á ébano.

Pianos á cilindro.

Garantía completa, precios económicos, ventas al contado y á plazos convencionales, cambios, alquileres, afinaciones y embalajes.

Representacion exclusiva de varias fábricas españolas y alemanas en esta capital y su provincia: Viuda de Conrado García, Paseo de Valencia número 36, Pamplona.

—454—

una alegría que todavía no era serena, en su pecho: una inquietud que no nacía de temor, en sus labios unos suspiros que no eran de dolor, sino de anhelo.

Sentóse al tocador para aderezarse de boda: acompañábanla sus damas esmerándose en realzar la peregrina belleza de su rostro; y cada palabra de ellas que no comprendiese, cada rumor que á sus oídos llegase, bastaban para encender y agitar su pecho, que se amedrentaba de la llegada de su amante, al mismo tiempo que ardía en ansias de verle.

Terminada la prolija operacion de su tocado, blanca, sencilla y pura como el armiño, desdeñando toda otra compañía que la de sus propias imaginaciones, estaba aguardando á Felipe en el antepecho de una ventana, de donde se veía el camino de Larraga, y aunque rendida de cansancio, su impaciencia no la permitía permanecer sentada.

De repente sintió pisadas fuertes, pisadas de hombre, y se estremeció de gozo y de inquietud.

Llamaron á la puerta... Ni voz tenía para responder. El que llamaba entró sin aguardar respuesta: era su padre.

—¡Vamos, vamos! ¡qué poca pereza has tenido este día! le dijo el conde con aire jovial.

Catalina no podía hablar de vergüenza: bajó los ojos encendida como la cuna del sol. La rosada luz del alba teñía sus blancas tocas de un color de ópalo suave: sus manos nacaradas deshacían las trenzas de oro de su largo cinturón.

—¡Qué bella! ¡qué inocente! murmuraba el conde, contemplándola con ojos paternales: ¡oh! no es extraño que el mariscal haya perdido el juicio.

—¿No ha venido? preguntó tímidamente la doncella.

—No tardará en llegar: tiene que andar dos leguas de camino; de mal camino.

—No... no, si yo no digo... si no tengo prisa.

—Lo creo, dijo el conde con benévola malicia: lo creo.— Pero ¿cómo es eso? ¿Tú sin dueñas? ¡Sola en estos momentos!

—Sola, sola estoy mejor... ¡Ah! ¡Si mi madre viviera!...

—455—

—¡Tu pobre madre! Es verdad; mucho debes sentir su falta en este día... Pero ¡cómo ha de ser! Tú has perdido una madre, y ganas un esposo; pero yo que perdí una esposa, pierdo también una hija...

—¡Oh! no, padre mio; nada perdeis aunque yo me case; pero ¿es verdad que voy á desposarme? preguntó Catalina con inquietud.

—Me parece que sí; dijo el conde sonriéndose tranquilamente.

—Pero... el mariscal no viene...

—Otros debían venir ántes que el mariscal, dijo el conde entre dientes, dejando sola á su hija.

Así pasó algún tiempo la bella desposada, en cuyo corazón iba poco á poco arrojando la lucha del temor y de la esperanza.

El conde con semblante sereno y paso grave entraba cien veces y salía en el espacio de una hora; asomábase á la ventana; pero sus ojos no se fijaban en el camino de Larraga, por donde debía venir el mariscal, sino en el opuesto, en el de Viana y de Lodosa. Las facciones inmóviles del anciano se contraían entónces con ciertas señales que en ningún otro significarían nada, y en él denotaban la mayor inquietud.

—Pues señor, no vienen, dijo una vez al separarse de la ventana.

—¿A quién más esperais? le preguntó su hija.

—A nadie más que al mariscal.

—Habeis dicho *no vienen*.

—No suelo decir ni palabra, ni letra de más; repuso el conde con alguna sequedad, hija de sus graves cuidados.

—¡Ah! ¡Padre mio! exclamó Catalina: confesad que os inquieta su tardanza...

—¿Cuál?

—La tardanza de don Felipe.

—La tardanza... de... don... Felipe... repitió el conde maquinalmente, acercándose á la ventana, con la mano sobre